
“硝烟弥漫！‘战’味十足！气氛拉满！”据
《广西日报》报道，近日，广西军训将“战场”搬
到了学校，战场救护、无人机模拟轰炸，操场变
战场，玩的就是“真枪实弹”。一系列堪比动作
大片的军训场景，让人直呼“这是别人家的军
训”。

军训原来可以如此“硬核”，这样的打开方
式让人耳目一新。其实，不独在广西，全国多
地学校开展的军训都丰富多彩。有的增加对
抗训练，“红蓝双方利用地形地物开展战术攻
防，鏖战中攻防态势几经转换”；有的引入轻武
器模拟射击、班排连战术、野营拉练等课目，备
受学生追捧；有的强化实战色彩，“学生们涂上
迷彩油后精神抖擞”……

整体看，这样的军训体现了创新精神，拉
满了仪式感，带来了沉浸式效果，也更符合军
训的目的。

军训的重要性毋庸置疑，但不可否认，一些
地方的军训因课目设置单一、表现方式枯燥，缺
乏足够的吸引力。一些学生视军训为畏途，既
无法通过军训锤炼意志，涵养爱军情怀，也难以
真正体验到军人的奉献和担当。在这种背景
下，丰富军训内容、提升军训魅力，正当其时。

以2021年教育部、中央军委国防动员部联
合印发的《高中阶段学校学生军事训练教学大
纲》为例，该大纲的内容也在与时俱进。该大纲
将此前的“集中训练”“知识讲座”两部分修订调
整为表述更准确的“基本军事知识”和“基本军
事技能训练”，大纲还规定了必训和选训内容，
轻武器射击、投弹等都属选训内容。多地学校
在组织军训时注入新鲜内容，让军训更具时代
感，更能提升学生的积极性，无疑值得点赞。

军训本来就该丰富多彩。无论是让学生
了解人民军队的光荣传统，培养学生热爱人民
军队的感情，让学生了解兵种基本知识、主要
武器装备，增强科技强军意识，还是实地感受
军营文化，增强对军队的感性认识，磨练学生
的顽强作风和坚韧意志，都要求军训必须“以
创新来走心”，要来真格的而不是走过场，不断
展现新气象以提高吸引力。

目前，各地不少学校都很重视军训，很多
学校都在拓宽军事训练内容、丰富军训表现形
式。有的还开展“雨夜行军”活动，开设“真人
CS模拟战术对抗比赛”项目，培训心肺复苏、急
救等基本技能。军训内容富有含金量，让学生
在短短时间内既锻炼又学习，体会丰富多彩的
训练内容，才不辜负军训初衷。
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确实该体验体验
刘薇

用好智慧跑道带来更多可能
周志翔

双节将至再说说制止婚宴浪费
孙瑞亭

堪比动作大片
军训原来可以如此“硬核”

据《中国青年报》

下周将陆续迎来中秋国庆假期，
“婚礼黄金周”也将随之而来。对此，
市场监管总局等多部门近日联合印
发《关于进一步做好制止婚宴餐饮浪
费工作的通知》，明确将制止餐饮浪
费相关内容纳入婚宴服务协议。

数据显示，我国餐饮业人均食物
浪费量约为每人每餐 93 克，浪费率
为11.7%，大型聚会浪费率达38%，由
此产生的大量厨余垃圾不光造成食
品浪费，还会导致环境污染。因此，
此时下发这份制止婚宴餐饮浪费的

“行动指南”必要且及时，有利于精准
打击食物浪费。自2013年光盘行动
开展以来，通过立法执法、监督管理、

科技应用、宣传教育等多个环节持续
发力，包括婚宴在内的餐饮领域的浪
费在一定程度上得到了遏制。但是，
由于“好面子”“讲排场”等痼疾的存
在，婚宴上出现“舌尖上的浪费”“剩
宴”等现象仍屡见不鲜，相信大家在
实际生活中也看到过、经历过。

传统观念中，结婚是人生的头等
大事，总会想着办得好一些、风光一
些，不然既担心自己没面子，又害怕
会被亲朋抱怨招呼不周、礼遇不够，
所以婚宴规格也就越来越高，连带着
菜量频频超出控制，进而造成难以避
免的浪费。与此同时，因为是婚宴，
出于卫生和情面等方面的考虑，也很

少会有宾客会主动选择打包。此前
的一个数据足以让我们警醒——不
包括居民家庭饮食中的食物浪费，中
国城市餐饮每年食物浪费大致在
340 亿至 360 亿斤。而且随着《反食
品浪费法》的实施，节约粮食、反对浪
费已经从常识、美德的层面上升为公
民的法定义务，我们更应该在节约粮
食方面做好相应的宣传引导和应对
推进工作，特别是不能让婚宴成为浪
费食物的温床。

此次通知就从新人结婚登记提
醒、合理设计婚宴菜品，到创新供餐
服务形式和探索餐后捐赠等诸多环
节，提出了具体且可操作的要求。新

人转变观念，餐饮企业自然也要积极
履行社会责任，加强企业自律，切实
做好制止婚宴浪费的“带头人”。首
先，餐饮经营者要履行厉行节约的法
定义务，要保障消费者的知情权、选
择权，不诱导消费者过度消费。其
次，餐饮经营者应履行制止浪费的提
示义务，提醒消费者适量点餐、理性
消费、绿色消费。第三，餐饮经营者
要提高节约能力与引导服务水平，将
反对食品浪费纳入从业人员培训内
容，提升餐饮行业加工等环节中的反
浪费的能力。只有多方形成合力，才
能遏制婚宴餐饮浪费问题，双节将
至，多方联手厉行节约、杜绝浪费。

日前，宁夏贺兰山东麓马
拉松智慧赛道顺利通过中国田
径协会健身步道审定，成为西
北首条智慧型健身步道。该条
赛道位于银川贺兰山休闲运动
公园，沥青路面，宽5.8米，总长
21.0975千米，运用了5G、AI、大
数据、物联网等前沿科技，具备
智能打卡、精准计时、自助办
赛、心率血氧数据采集、运动分
析、照片抓拍合成等功能，可帮
助选手实时了解个人成绩、心
率、配速等详细数据，为选手提
供全方位的赛事体验。

智慧跑道将当下先进的技术
融合进了赛道全程，也融进了贺
兰山东麓旅游带，对于提升公共
体育设施的科技水平，增强体育
科技创新能力，实现了突破。也

希望这条跑道能够为推动全民健
身，带动贺兰山东麓体育休闲旅
游产业发展，做出更多贡献。

智慧跑道可以作为城市公
共体育设施的一部分，为市民提
供便捷、科学的运动辅助和服
务。通过智慧跑道，参赛者可以
实时了解跑步路径、运动数据等
情况，从而更有效地进行跑步锻
炼。记录个人运动数据的设备
并不新鲜，新鲜的是在一条跑道
上实现，可以让跑步者与其他选
手进行互动交流，互相鼓励、互
相学习，从而增强跑步的乐趣和
社交性，提升赛事吸引力。

智慧跑道采用了多种智能
科技，配置智能互动屏、智能芯
片柜、智能存包柜、AR互动屏、
喷淋及AED等智能化设备。通

过人脸识别和芯片识别双系统
并行的方式，最大限度为跑友提
供智慧化的精准运动数据采集、
管理、分析。这些技术的应用可
以增强城市体育科技创新的能
力和水平，为体育产业的发展提
供了新的机遇和动力。

推动体育休闲旅游产业发
展。这条智慧赛道位于贺兰山
东麓，这里是银川发展葡萄酒以
及休闲旅游等相关产业的主打
区域。有了这条智慧跑道，可以
作为城市推动全民健身的重要
工具，为市民提供多样化的运动
服务和指导，也能促进体育与旅
游休闲等相关产业的融合发展，
增强城市的友好性和环保意识，
提升银川的吸引力和竞争力提
供更多可能。

为促政务服务效能提升，国
务院办公厅近期发布一批典型
经验案例，并选取6个省、9个地
级市和4个国家部委为试点，开
展“我陪群众走流程”“政务服务
体验员”活动，其中，银川是西北
地区唯一入选城市。

开展此活动，是要各部门尤
其负责人走出办公室，从群众办
事和经办工作两个角度，去发现
并解决政务服务中的痛点、难
点、堵点问题。这不是什么新鲜
举措，之所以有一次大范围、大
力度推出，无非是痛点、难点、堵
点还在，也鲜见有部门真的走出
去看看群众到底有什么需求，一
些工作的部署安排，多基于管理
者视角展开，所以群众感触不
深，不买账。

既然要“走走”，去哪儿呢？

首推友爱街。这里有笔直平坦
宽敞的公交专用车道，10 多分
钟见不了一辆公交车，却挤满了
各类非机动车。是没有非机动
车道吗？非也，只不过跟这条由
非机动车道改造而成的公交专
用道相比，后来被规划到人行砖
道上的非机动车道，且不说砖道
颠簸、没斜坡供上下，就是一侧
停满的自行车电动车、侧身“霸
道”的家用轿车、摆摊卖猫猫狗
狗的各式笼子和大型遮阳伞，别
说骑车了，便是走，那都让人恨
不得插翅飞过去。

有视频博主实地录了 4 分
多钟视频，带着我们“走”了一
遍，再回过头看看那些骑行在公
交专用道的人们，真的很难谴责
他们不守规矩。只是不知，银川
日前启动的“城市随手拍”，有没

有人反映这个问题。也难怪，满
屏满纸的海量信息里，一边是车
道、慢行道建得多、快、好，一边
是骑车人颤颤巍巍颠颠颠地找
道、挤道。肯定不是所有路段都
这样，但哪里有问题，城市规划
建设管理、交通组织管理部门，
真的不清楚吗？有人开玩笑说

“或许看见了，可他们开车不骑
车，体验不到”。

好吧，确实该体验体验。不要
说“我陪群众走流程”“政务服务体
验员”活动是针对企业群众用户的
办事体验，跟那修路没关系。你服
务企业是为啥？企业想要的真就
只是某个环节的改进，而非整个链
条的升级吗？整座城市生产生活
的便利性、舒适度，就是服务环境，
就是吸引力、竞争力，一个路都走
不明白的人，能为你服务啥。


